

De allí que la condición humana de destino planetario permita sumir esta parte antro-po-ética bajo la relación entre el individuo singular y la especie humana. Siendo esa humanidad una complejidad que ha dejado de ser un espectro para convertirse en el destino y conciencia de lucha en contra del subdesarrollo ético; una humanidad que bajo la noción antro-po-ética permite aventura en el imperativo de salvar a la humanidad; no bajo la concepción utilitaria del fin justifica los medios, si no bajo la idea de que la individualidad y complejidad del ser humano puede construir reformas del pensamiento que rompan paradigmas enquistados desde la vertiente educativa, construyendo un verdadero humanismo que abra las puertas en la construcción de ciudadanía social de futuro en los países latinoamericanos.

No se quiere concluir sin antes hacer un aporte a la sociedad latinoamericana, destacando como la educación y la cultura son condición indispensable para la plenitud del ser humano. Es un derecho del individuo y un deber de la sociedad. De allí la necesidad de lograr la formación de un ciudadano orientado al bien común; capaz de despojarse de intereses particulares y dirigido en la búsqueda de lo que es fructífero para los espacios donde convive.

Tales lineamientos centran la atención en el posicionamiento que debe lograr la educación latinoamericana la cual debe estar marcada por una ética social centrada en rasgos valorativos particulares que hoy emergen en el pueblo, tales como: la solidaridad y la cooperación cada día se construyen en la convivencia diaria y que deben ser fortalecidos en la comunidad cultural; marcando el norte para el cumplimiento y fortalecimiento de una convicción por el pensamiento humanista de una enseñanza universal y centrada en la condición humana; antro-po-ética y fortalecida por la complejidad; pensamiento que enuncia como centro de atención al hombre, como unidad estratégica responsable de la revalorización permanente de la cultura y autoorganización de la sociedad.

Desde esta perspectiva se busca, en general, que la educación sea la arista estratégica de la construcción de un nuevo proyecto social que implica inclusión; pero también fortalecimiento de la calidad, la innovación, la credibilidad y sobre todo la iniciativa por la excelencia educativa; frente al crecimiento sostenido de una sociedad, que aspira romper concepciones paradigmáticas que se han enquistado en los enfoques tradicionales y para lograr este propósito es necesario visualizar ese horizonte tecnológico desde una perspectiva humana, que permita el crecimiento y repotenciación de la ciudadanía.

Para ello, se hace indispensable centrarse en un eje educativo-cultural, que asuma la responsabilidad protagónica, mediante la formación de ciudadanos capaces de iniciar el proceso de construcción de una sociedad más abierta, justa y basada en la solidaridad y respeto a los derechos humanos; pero, sobre todo, comprometida con la mejora de la calidad de vida para las generaciones futuras; como parte de un compromiso que todos y cada uno de los agentes protagónicos, viven en el día a día y donde la tarea de educar, se convierte en vida cotidiana para los forjadores de futuro.

A partir de tales reflexiones podría afirmarse, entonces, cómo la educación no solo implica hoy para Venezuela y el resto de los países de América Latina, una política de Estado, sino una convicción por la búsqueda de una mejora de la calidad de vida del ser humano; una perspectiva de la condición humana frente a la sociedad marcada por la responsabilidad y la dignidad; por el cambio permanente y, por supuesto, por el compromiso con un colectivo que lucha en búsqueda de la convivencia y el ascenso de una comunidad planetaria organizada vinculada a un cosmos que lo construye día a día y que marca su complejidad, en la relación mirar al pasado a través de la cultura y construir un presente- futuro que marque un referente propicio para la construcción de un desarrollo global sin exclusiones. De allí, la importancia de considerar las nuevas tecnologías de la información y las comunicaciones, como un elemento que contribuye a generar esa aldea global, sin olvidar, por supuesto, las implicaciones éticas que puedan derivarse.

Bibliografía

- ÁLVAREZ J. Francisco y ECHEVERRÍA, Javier (1999). Valores y ética en la sociedad informacional. Uned, Madrid. Pp. 99-130.
- BAUMAN, Zygmunt (1999) Globalization. The Human Consequences, Cambridge, Polity Press [trad. esp.: La globalización. Consecuencias humanas, Buenos Aires, Fondo de Cultura Económica]. Pp. 53-95.
- BOURDIEU, Pierre y WACQUANT, Loïc (2000) La nouvelle vulgate planétaire. URL: <http://www.monde-diplomatique.fr/2000/05/BOURDIEU/13727>. Pp. 65-75.
- BUSTAMANTE DONAS, Javier (2001). Hacia la cuarta generación de derechos humanos. Repensado la condición humana en la sociedad tecnológica. En Revista Iberoamericana de Ciencia, Tecnología, Sociedad e Innovación, n°1, septiembre-diciembre. URL: <http://www.campus-oei.org/revistactsi/numero1/bustamante.htm>. Pp. 1-50.
- CARRASCO, Silvia (2004) La educación intercultural. Textos básicos para el Foro Barcelona, foro universal de las culturas, en URL: <http://www.blues.uab.es/incom/2004/cas/carrcas1.html>.
- CASTELLS, Manuel (2001) La galaxia Internet. Areté, Barcelona. Pp. 44-60.
- ECHEVERRÍA, Javier (2002). Ciencia y valores, Destino. Barcelona. Pp. 63-125.
- ESCANDELL, Victoria (1993): Introducción a la pragmática. Anthropos, Barcelona. Páginas: 84-115.
- FERRER SOTO, Juliana (2006) Tecnologías de la Información y de las comunicaciones en contexto latinoamericano: Realidad o ficción de los nuevos tiempos. Instituto de Investigaciones Facultad de Ciencias Económicas y sociales. LUZ. Venezuela. Pp. 1.-35.
- GUIBERT, José M. (1998). La desigualdad como problema ético en la sociedad de la información. Comunicación del 1er Congreso Online del Observatorio para la CiberSociedad, URL: http://cibersociedad.rediris.es/congreso/g11_t3.pdf. Pp. 33-58.

